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ресурсы и жилищно-коммунальное хозяйство
Платежи на больничном

«При   открытии центров 
обслуживания клиентов 

после карантина, в сельских райо-
нах в первую очередь, поток посе-
тителей восстановился за две неде-
ли. Привычка „поговорить“ столь же 
сильна, как привычка платить», — го-
ворится в презентации ассоциации, 
посвященной влиянию COVID-19 на 
итоги энергосбытовой деятельнос-
ти. Без очного взаимодействия с по-
требителями в отрасли по-прежнему 
не обойтись, резюмируют в ассоци-
ации: физического контакта требу-
ет доставка платежки, проверка при-
боров учета, введение ограничений, 
устранение неполадок.

Пока закрыты суды
На протяжении нескольких меся-
цев не работали суды, поэтому вся 
претензионная работа с должника-
ми сводилась к переговорам о пога-
шениях или рассрочке. «Обзвоны, 
смс-информирование, рассылка бу-
мажных и электронных информа-
ционных писем, — перечисляют 
меры урегулирования в нижегород-
ском филиале „Т Плюс“. — До вве-
дения режима самоизоляции так-
же проводились адресные обходы 
должников с проведением разъяс-
нительной работы. Во втором квар-
тале мы провели акцию „Весна — 
тают пени“, по итогам которой жи-
телям, полностью оплатившим долг 
за отопление и ГВС, будут списаны 
непросуженные пени».

«Потребителям, имеющим задол-
женность перед АО НОКК или его 
дочерними зависимыми общества-
ми (ДЗО), предоставляется рассроч-
ка на погашение долга. Для получе-
ния такой рассрочки нужно просто 
обратиться с заявлением в филиал 
или ДЗО», — отмечают в НОКК, до-
бавляя, что сейчас в связи с посте-
пенным снятием ограничительных 
мер объем судебной работы возра-
стает. «Заключив соглашение о ре-
структуризации, абонент может 
оплачивать накопившуюся задол-
женность в течение полугода ли-
бо года. При этом сверх суммы дол-
га никаких дополнительных пла-
тежей не начисляется», — расска-
зывают о своей досудебной рабо-
те с должниками в нижегородском 
 водоканале.

Против моратория
Ситуацию с взысканием долгов 

усугубило введение правительст-
вом РФ временного моратория на 
штрафы и отключения услуг ЖКХ 
за долги. Предполагается, что льгот-
ный период продлится до 1 января 
2021 года.

В письме главе Минэнерго Алек-
сандру Новаку отраслевые ассо-
циации — Совет производителей 
энергии (СПЭ, объединяет крупные 
генкомпании) и Ассоциация ГП и 
ЭСК — сразу заявили, что морато-
рием могут воспользоваться недо-
бросовестные потребители, и в ре-

зультате объемы неплатежей толь-
ко возрастут, что пошатнет финан-
совую устойчивость энергокомпа-
ний и приведет к кризису в отрасли. 
Энергетики попросили главу Минэ-
нерго взять под контроль ситуацию 
с платежами за электроэнергию и 
тепло, но пока срок льготного пери-
ода не сокращен.

Опрошенные „Ъ“ нижегород-
ские поставщики поддерживают от-
мену моратория. «Отдельная часть 
населения приняла мораторий на 
начисление пени как возможность 
не платить за коммунальные услу-
ги. В этом смысле данное послабле-
ние только усугубило платежную 
недисциплинированность этой ка-
тегории населения», — говорят в 
нижегородском водоканале. «Долж-

ны соблюдаться правила расчета 
и начисления пени, установлен-
ные ст. 155 Жилищного кодекса РФ. 
Если государство хочет оказать на-
селению некую помощь во время и 
после пандемии, то оно должно ока-
зывать ее напрямую населению, а 
не путем „отъема“ у РСО законно 
причитающихся им пеней», — от-
мечают в НОКК. « Начисление и 
предъявление к оплате пени — до-
статочная действенная мера вли-
яния на должников. Само по себе 
взыскание задолженности — это 
целый комплекс мероприятий, ко-
торые тем или иным законным спо-
собом влияют на должника и пону-
ждают его к оплате задолженности. 
Без начисления пени пропадет важ-
ный стимулирующий фактор для 

оплаты задолженности, но сам долг 
продолжает расти, ухудшая поло-
жение должника», — объясняют в 
« Теплоэнерго».

В качестве альтернативной меры 
поставщики предлагают включить 
ЖКХ в перечень отраслей, наиболее 
пострадавших от пандемии, с соот-
ветствующими мерами поддержки, 
а также рассмотреть адресную по-
мощь должникам со стороны госу-
дарства. Как отмечают в нижегород-
ском водоканале, для населения это 
может быть продление сроков пре-
доставления субсидий на оплату 
ЖКУ, снижение уровня максималь-
ной доли расходов граждан в дохо-
де семьи. В НОКК среди таких мер 
называют еще усиление контроля 
платежной дисциплины бюджет-

ных организаций, предоставление 
энергокомпаниям льготных креди-
тов для инвестиционных и ремонт-
ных программ, субсидирование 
процентов по кредитам, введение 
моратория на проверки.

Прогноз по сборам
Пока, несмотря на ограничен-

ный инструментарий по взыска-
нию долгов и растущую в связи с 
этим собственную финансовую 
нагрузку, энергокомпании сохра-
няют устойчивость и не сокраща-
ют инвестиционные программы. 
В  «ТНС энерго НН» говорят, что 
предпринимают «все предусмо-
тренные законодательством ме-
ры для поддержания объема посту-
пления денежных средств за потре-
бленную электроэнергию, доста-
точного для сохранения ликвидно-
сти компании». «Понятно, что лю-
бой прирост дебиторской задол-
женности при сохранении объе-
мов ремонтной и инвестицион-
ной программ ведет к росту внеш-
них заимствований. Сейчас с уче-
том фактической собираемости си-
туация с обслуживанием долговой 
нагрузки остается стабильной, во-
прос о сокращении объема ремон-
тов и инвестиций перед компани-
ей не стоит. А далее все будет зави-
сеть от масштабов роста задолжен-
ности за услуги теплоснабжения 
и ГВС», — отмечают в нижегород-
ском филиале «Т Плюс».

В оценках прогноза собираемо-
сти платежей на конец года постав-
щики единогласны и считают, что 
во многом цифры будут зависеть от 
отмены или сохранения режима са-
моизоляции и моратория. «Прогно-
зируемый показатель собираемости 
выручки по итогам 2020 года состав-
ляет 97%. При сохранении действия 
моратория на начисления пени на 
фоне падения реальных доходов на-
селения возможно дальнейшее сни-
жение платежной дисциплины або-
нентов и, как следствие, снижение 
ожидаемых прогнозов показателя 
собираемости на 1–2%», — считают в 
нижегородском водоканале. По про-
гнозу «Теплоэнерго», в случае отме-
ны моратория собираемость соста-
вит 92%, в случае его сохранения — 
88%. В НОКК ожидают 93–94% посту-
пления платежей.

Иван Сергеев

— тенденции —

Пока ресурсоснабжающие орга-
низации сохраняют финансовую 
устойчивость, несмотря на рост 
неплатежей
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«Мы используем все законные рычаги 
для взыскания задолженности» 

— Олег Борисович, повлияли ли на потребление 
электроэнергии и поведение клиентов новая ко-
ронавирусная инфекция и связанные с ней са-
моизоляция граждан и ограничения в работе 
 компаний?
— Да, повлияли, и в первую очередь мы фиксируем 
снижение потребления электрической энергии со 
стороны юридических лиц. В марте-апреле 2020 года 
снижение составило более 127 тыс. МВт/ч, или 9,7%, 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого го-
да. Снижение, очевидно, связано со временным про-
стоем компаний в период самоизоляции. При этом 
потребление электрической энергии жителями об-
ласти, многие из которых были вынуждены подолгу 
находиться в своих домах и квартирах, выросло в тот 
же период более чем на 20 тыс. МВт/ч, или пример-
но на 7%.

Понятно, что выручка бизнеса и доходы нижего-
родцев упали, это замечаем и мы по двум первым 
месяцам пандемии. Уровень оплаты потребленной 
электроэнергии в марте-апреле в целом снизился на 
18,5%, а со стороны населения — на 7,4%. Кроме то-
го, в рамках борьбы с коронавирусной инфекцией 
правительство РФ ввело мораторий на применение 
штрафных неустоек и отключение граждан-непла-
тельщиков, домоуправляющих компаний и органи-
заций ЖКХ.

— Как эта ситуация скорректировала планы 
по объему продаж электроэнергии?
— За шесть месяцев ПАО «ТНС энерго НН» достигло 
почти 94% от плановых поставок электроэнергии. 
Но уровень продаж за этот период снизился по от-
ношению к запланированному объему более чем на 
1,6 млрд руб. Отмечу, что тенденция сокращения по-
требления в последние годы довольно устойчивая. 
Это обусловлено тем, что население и крупные по-
требители стремятся сокращать свои затраты и ак-
тивно используют энергосберегающее оборудова-
ние. Но в этом году существенное влияние на потре-
бление электроэнергии также оказывает пандемия 
коронавируса.

— Очевидно, все эти факторы негативно влияют 
на показатели дебиторской задолженности по-
требителей перед «ТНС энерго НН». Как выгля-
дят эти цифры?
— Понятно, что многие предприятия малого бизнеса, 
а также занятые в них нижегородцы оказались в труд-
ной финансовой ситуации. С начала 2020 года по всем 
категориям потребителей, за исключением бюджет-

ных организаций, мы наблюдаем тенденцию роста за-
долженности за потребленные энергоресурсы. В целом 
общий рост долгов по Нижегородской области соста-
вил более 1,8 млрд руб. При этом финансируемые из 
бюджета потребители, наоборот, стараются погашать 
свои долги и уже сократили их почти на 146 млн руб. У 
населения и приравненных к нему категорий потреби-
телей просроченная задолженность в условиях самои-
золяции выросла. В этой ситуации, на мой взгляд, го-
сударство должно оказывать адресную поддержку на-
иболее пострадавшим отраслям, и такие меры прини-
маются. Со своей стороны, если мы видим, что абонент 
добросовестный и старается гасить долги, мы готовы 
договариваться о реструктуризации.

Сейчас наибольшую тревогу у нас вызывает пла-
тежная дисциплина на предприятиях ЖКХ. Эта груп-
па потребителей является наиболее проблемной. 
Например, ОАО «Управляющая компания жилищ-
но-коммунального хозяйства Починковского райо-
на». Его задолженность с начала года выросла более 
чем на 8,5 млн руб., и за поставленную в этот пери-
од электроэнергию компания не заплатила ни ру-
бля. И вообще эта управляющая компания более двух 
лет полностью не оплачивает выставленные ей сче-
та. Возникает закономерный вопрос, почему сложи-
лась такая культура отношения к поставщикам ре-
сурсов и на что коммунальщики тратят деньги, со-
бранные с населения и предназначенные для опла-
ты  электроэнергии.

То же самое происходит и в некоторых районных 
водоканалах. Например, ООО «Водоканал» города 
Выксы за шесть месяцев 2020 года перечислило ПАО 
«ТНС энерго НН» чуть более 83 тыс. руб. при росте за-
долженности почти на 6 млн руб. Выксунский водока-
нал не платит за электроэнергию полтора года. МУП 
«Водоканал» Шахуньи просрочил платежи за 11 меся-
цев, а «Шахунские объединенные коммунальные си-
стемы» копят долги уже год.

Я привел в пример только вопиющие случаи, кото-
рые вынуждают нас постоянно усиливать судебную 
работу по взысканию долгов. Но мы сами должны до-
бросовестно исполнять свои обязанности по перечи-
слению текущих платежей в «МРСК Центра и Привол-
жья» за транспортировку электроэнергии, что мы и 
делаем, каких бы усилий нам это ни стоило. Недопо-
лучение выручки энергетиками ведет к тому, что на 
электросетях не производится необходимый плано-
вый ремонт, сокращается программа их развития, а 
это уже фактор риска для всей экономики Нижегород-
ской области.

— Но ведь гарантирующий поставщик впра-
ве инициировать процедуру отключения долж-

ника от энергоснабжения, если тот не оплачи-
вает услуги более двух месяцев. Применяете 
ли вы эти  меры?
— Мы используем все законные рычаги для взы-
скания задолженности, которая у водоканалов ре-
гиона уже превысила 445 млн руб., из которых 403 
млн руб. — просроченная задолженность. Потре-
бленный водоканалами объем электроэнергии в 
среднем не оплачен за семь месяцев и более. Однако 
ограничить таким предприятиям энергоснабжение 
из-за неуплаты мы не имеем права в соответствии с 
постановлением правительства РФ №442. Гарантиру-
ющий поставщик не может отключить электроэнер-
гию водоканалам, так как это лишит жителей жиз-
ненно необходимой услуги — водоснабжения. По-
этому проблеме задолженности внимание должны 
уделить не только руководители водоканалов, но и 

районные администрации, а также государственные 
надзорные органы.

Со своей стороны, «ТНС энерго НН» стремится прий-
ти к согласию и решить проблему, постоянно иниции-
руя переговоры с руководством водоканалов и местных 
администраций. Однако пока призывы не нашли откли-
ка. Растущие многомиллионные долги муниципальных 
предприятий стали постоянной темой совещаний в ре-
гиональном министерстве энергетики и ЖКХ. Совмест-
но с властью мы пытаемся найти выход из патовой ситу-
ации, которая усугубляется с каждым днем.

— Привлекаете ли вы правоохранительные ор-
ганы для общения с наиболее злостными долж-
никами?
— К сожалению, схемы поведения недо-
бросовестных потребителей повторяются. 

— интервью —
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Для энергетики, в отличие от многих отраслей, период пандемии не стал «нерабочим». Поставщики выполняют свои обязательства, не-
смотря на заметное сокращение потребления и снижение платежной дисциплины. Об особенностях работы в новых условиях рассказыва-
ет заместитель генерального директора ПАО ГК «ТНС энерго» — управляющий директор ПАО «ТНС энерго НН», гарантирующего постав-
щика электроэнергии в Нижегородской области, Олег ШАВИН.


